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Review Теплоснабжение

— интервью —

О пилотных проектах по переходу на но-
вую модель ценообразования в тепло-
снабжении по принципу альтернативной 
котельной, о самом методе как одном 
из способов реализации государствен-
но-частного партнерства в теплоснаб-
жении ”Ъ“ рассказала заместитель ге-
нерального директора по экономике 
ПАО « Квадра» СВЕТЛАНА НИКОНОВА.

— Как вы оцениваете текущее состояние 
работы над переходом на метод формиро-
вания цены на тепло по принципу альтер-
нативной котельной? Что, на ваш взгляд, 
было сделано в 2017 году — как профиль-
ными ведомствами, так и генерацией и 
теплоснабжающими организациями?
— В ходе работы над проектом проведена се-
рьезная работа с открытыми публичными об-
суждениями. Тема перехода на метод регули-
рования «альтернативная котельная» имеет 
огромное значение как для отрасли, так и для 
потребителей, поэтому при кураторстве от-
раслевого министерства — Минэнерго Рос-
сии — состоялось огромное количество обсу-
ждений на различных площадках. Это и Гос-
дума, и Совет федерации, и правительство 
РФ, и различные открытые площадки феде-
ральных СМИ, и Международный форум по 
энергоэффективности и развитию энергети-
ки «Российская энергетическая неделя» (РЭН), 
и региональные площадки.

В рамках достижения целей реализации 
метода альткотельной самым главным собы-
тием 2017 года стоит считать выход в июле 
федерального закона 279-ФЗ, который закре-
пляет новый подход к регулированию отно-
шений в сфере теплоснабжения. Поправки, 
внесенные в ФЗ «О теплоснабжении», пре-
жде всего определяют технологический ин-
струментарий, который позволит более эф-
фективно выстроить отношения в сфере те-
плоснабжения между участниками процес-
са по всей цепочке, что, безусловно, скажет-
ся на повышении качества теплоснабжения 
потребителей. Также появляются равные 
для всех принципы формирования цены те-
пловой энергии, формируются предпосыл-
ки и условия для притока инвестиций в сфе-
ру теплоснабжения и последующей модер-
низации отрасли.

— По сути дела, «Квадра» наряду с СГК ста-
ла первой в России компанией, которая 
перешла к пилотной реализации проек-
та альткотельной — в Воронеже. Можете 
ли вы пояснить, почему выбрали именно 
Воронеж, на какой результат реализации 
проекта вы рассчитываете?
— Обсуждения возможности организации 
отношений в сфере теплоснабжения в рам-
ках новой модели ведутся практически на 
всех территориях присутствия компании, 
так что Воронеж не единственно возможный 
город реализации. Одним из важнейших ус-
ловий реализации метода регулирования 
альткотельной на территории муниципали-
тета является заинтересованность местных 
органов власти в организации надежного, 
качественного и доступного теплоснабже-
ния в городе (оптимизация существующей 
схемы теплоснабжения, назначение единой 
теплоснабжающей организации (ЕТО), явля-
ющейся «одним окном» для потребителей и 
прочие меры).

В рамках РЭН в Москве в сентябре «Квадра» 
и администрация города Воронежа подписа-
ли протокол о намерениях взаимодействия 
по развитию систем теплоснабжения реги-
она. Документ обеспечит развитие предпо-
сылок для реализации совместных проектов 
по теплоснабжению в сфере государствен-

но-частного партнерства в рамках новой мо-
дели рынка. По нашему мнению, он должен 
стать основой для развития культуры потре-
бления и дать толчок для перехода на качест-
венно новый уровень услуг теплоснабжения.

В процессе оценки возможности перехода 
к новой модели проводится проработка усло-
вий, параметров и вопросов взаимодействия 
по выстраиванию в первую очередь техноло-
гических взаимоотношений внутри системы 
теплоснабжения, имея в виду и консолида-
цию теплосетевого комплекса, и параметры 
эффективности, возможности и потенциал 
этой эффективности внутри системы. Реали-
зация проекта позволит участникам выстраи-
вать схемы инвестиционного планирования 
и повысить КПД отрасли теплоснабжения го-
рода Воронеж в целом.
— Какие города вас интересуют с точки 
зрения вхождения в долгосрочные про-
екты модернизации системы теплоснаб-
жения? Каким критериям такие города 
должны отвечать?
— Как я уже сказала, практически на всех тер-
риториях присутствия «Квадры» ведутся та-
кие обсуждения — это и Смоленск, и Липецк, 
и Орел, и Тамбов, и Курск.

При этом историческая база везде разная, 
различны специфика, структура нагрузок. 
Это именно тот набор параметров, которые 
на старте необходимо правильно оценить, 
смоделировать будущие отношения внутри 
системы и жизнь самой системы в горизон-
те инвестирования. Только при таких услови-
ях это будет интересно инвестору, мотивация 
которого имеет определяющее значение. Без-
условно, вторым определяющим фактором 
является потребительская мотивация. Потре-
битель должен быть уверен, что завтра у него 
будет тепло, платеж за которое не будет для 
него серьезным бременем.
— В чем состоит положительный эффект 
реализации проектов альткотельной для 
компании?
— В первую очередь в этом формате взаимо-
действия мы видим технологический инстру-
ментарий, и главной задачей является наве-
дение порядка. Здесь мы с потребителями 
сходимся в ожиданиях. Потребитель ожидает 
порядка, и мы ожидаем порядка в этой сфере.

Теплоснабжение — сфера социальная, 
очень зарегулированная, и порой векторы 
этого регулирования не совпадают, являют-

ся разнонаправленными. Поэтому главный 
эффект, которого мы ожидаем,— это упоря-
доченность взаимодействия внутри системы. 
Именно на этой упорядоченности и понима-
нии долгосрочности модели строится новый 
формат отношений, который позволит на-
вести порядок и определить долгосрочную 
перспективу, где не будет места ежегодному 
перерегулированию и инвестор будет пони-
мать, что так есть сейчас, так будет завтра и 
так будет в перспективе хотя бы пяти-семи 
лет. Собственно, это и есть главные положи-
тельные ожидания в новой модели.
— Легче ли будет привлечь средства на 
модернизацию на рынке при наличии 
договоренности о долгосрочном тарифе 
с местными органами регулирования?
— Именно понимание долгосрочности и 
прогнозируемость ценовых параметров яв-
ляются тем залогом, который действитель-
но повысит инвестиционную привлекатель-
ность отрасли. За этими словами стоят кон-
кретные действия, которые будут направле-
ны и на обновление теплосетевых активов, и 
на реконструкцию источников, и на оптими-
зацию схем теплоснабжения, и на модерни-
зацию отрасли в целом.

Закон направлен именно на комплексное 
развитие системы теплоснабжения — в этом 
его преимущество перед существующей мо-
делью. Достигается это за счет того, что регу-
лируется не каждый вид деятельности по от-
дельности, а конечный продукт, то есть по-
ставка тепловой энергии конечному потре-
бителю — через ограничение цены и введе-
ние требований по надежности и качеству те-
плоснабжения только для конечных потре-
бителей. ЕТО становится не просто единым 
закупщиком и поставщиком тепловой энер-
гии (мощности) в зоне своей деятельности — 
она становится единым центром ответствен-
ности в системе теплоснабжения за обеспече-
ние параметров качества и параметров, отра-
жающих допустимые перерывы в теплоснаб-
жении перед каждым потребителем. Для это-
го ЕТО получает возможность влиять на опти-
мизацию и развитие системы теплоснабже-
ния («одно окно» для потребителей, разработ-
ка проекта схемы теплоснабжения, загрузка 
тепловых мощностей, согласование вывода 
из эксплуатации и так далее).
— Какие первоочередные действия для 
полноценного внедрения новой модели 

теплового рынка, на ваш взгляд, должно 
предпринять государство? Каких шагов 
от него вы ждете в 2018 году?
— Полноценный переход на метод регули-
рования «альтернативная котельная» невоз-
можен без значительного и значимого объ-
ема подзаконных актов, направленных на 
внедрение новой модели рынка теплоснаб-
жения и регламентирующих взаимоотно-
шения всех участников рынка. Ждем выхо-
да в свет «Правил определения в ценовых зо-
нах теплоснабжения предельного уровня це-
ны на тепловую энергию (мощность)», в со-
ответствии с которыми в том числе будут ут-
верждены технико-экономические параме-
тры работы котельных и тепловых сетей, ис-
пользуемые для расчета предельного уровня 
цены на тепловую энергию. Помимо правил 
определения предельного уровня цены так-
же необходимо утверждение порядка и осо-
бенностей установления цены в зависимости 
от способа подключения к источникам тепло-
снабжения и дифференциации по категори-
ям потребителей.
— Какие проблемы, связанные с введени-
ем новой модели, кажутся вам наиболее 
острыми? Какие подходы к их решению 
вы бы предложили?
— Первоочередной задачей является повы-
шение культуры потребления, ее взаимос-
вязь с жилищным законодательством — это 
сейчас основной обусловливающий сегмент 
успешности реализации новой модели.

Мы принимаем активное участие в обсу-
ждении различных инициатив, в том числе 
законопроекта по «прямым» договорам с по-
требителями, в разработке нормативных ак-
тов, определяющих условия и правила уста-
новки, обслуживания и применения в рас-
четах приборов учета. Надо решительнее пе-
реходить от применения нормативов и, где 
это возможно, расчеты производить по при-
борам учета. На всех территориях присутст-
вия компания активно реализует програм-
мы «оприборивания» при участии местных 
органов власти.

Метод регулирования «альтернативная 
котельная» — один из важнейших инстру-
ментов перехода на качественно новый уро-
вень предоставления жилищно-коммуналь-
ных услуг.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Мы с потребителями сходимся в ожиданиях»

— госполитика —

Начало тепловой эры
29 июля президент подписал долго-
жданный закон о новой модели рын-
ка тепла, включающий введение це-
нообразования по принципу альтер-
нативной котельной (свободного це-
нообразования на тепло в пределах 
уровня минимальной окупаемости 
строительства замещающих источ-
ников теплоснабжения). Он вступил 
в силу со дня официального опубли-
кования (31 июля), но в полную силу 
его основные положения вступят с 1 
января 2018 года. Необходимые же 
подзаконные акты (их около 16), до-
кладывал в конце октября в Госдуме 
глава Минэнерго Александр Новак, 
будут разработаны к июлю 2018 года.

Закон вводит ценовые зоны тепло-
снабжения, список которых будет 
формироваться на основании ряда 
критериев и по согласованию с выс-
шими органами власти субъектов РФ 
и муниципалитетов. Перечень цено-
вых зон будет утверждать правитель-
ство по представлению Минэнерго. 
В ценовых зонах будет производить-
ся постепенный переход от регули-
рования тарифов до установления 
только предельного уровня цены на 
базе альтернативной котельной. Еди-
ная теплоснабжающая организация 
(ЕТО) в ценовых зонах будет единым 
центром ответственности перед вла-
стями и потребителем по вопросам 
теплоснабжения, и на нее будет воз-
ложена обязанность по обеспечению 
соблюдения параметров качества те-
плоснабжения, в том числе допусти-
мых перерывов.

Новый закон, как предполагает-
ся, позволит решить проблему из-
ношенности фондов, создав для ор-
ганизаций теплоснабжения финан-
совый ресурс для инвестирования в 
их модернизацию. А потребности ве-
лики. По данным McKinsey, инвести-
ции, необходимые для обеспечения 
устойчивого функционирования и 
развития централизованной систе-
мы теплоснабжения, оцениваются в 
2 трлн руб. При этом в ряде городов, 
например в полуторамиллионнике 
Екатеринбурге, до 1 января 2022 года 
в соответствии с законом потребует-
ся перевод теплоснабжения с откры-
той системы на закрытую, когда те-
плоноситель не используется в каче-
стве горячей воды, а подогревает для 
этого холодную воду питьевого каче-

ства на стороне потребителя. По под-
счетам «Т плюс», для города с населе-
нием от 500 тыс. человек переклад-
ка теплосетей с этой целью потребу-
ет инвестиций в объеме 11 млрд руб., 
создание индивидуальных тепловых 
пунктов — еще 9,5  млрд руб.

Регионы:  
рисковать или нет
Пока не все регионы готовы к перехо-
ду к новой модели рынка тепла. По-
мимо проблем, решаемых при теку-
щей нормативной базе (например, 
в городе нет ЕТО), возникают и бо-
лее сложные противоречия. Основ-
ное — недопустимо высокий, по 
мнению местных властей, рост тари-
фа. Так, в Челябинске оценивают не-
обходимость в подъеме тарифа бо-
лее чем на треть, что делает нецеле-
сообразным переход на альткотель-
ную. Есть и сложности, связанные с 
объемами потребления. Как объяс-
нял «РИА Новости» начальник управ-
ления департамента строительства, 
ТЭКа, ЖКХ, транспорта и дорожно-
го хозяйства Орловской области Сер-

гей Тюрин, предлагаемая при расче-
те установленная тепловая мощность 
альткотельной в объеме 10 Гкал/час 
соответствует годовому объему реа-
лизации теплоэнергии в количестве 
28,8 тыс. Гкал, что значительно пре-
вышает фактическую реализацию 
тепловой энергии источниками те-
плоснабжения в Орловской области 
с учетом присоединенной нагрузки 
потребителей.

Впрочем, есть и регионы, гото-
вые активно участвовать в програм-
ме альткотельной. Это в первую оче-
редь Алтайский край, который в сен-
тябре подписал с Сибирской генери-
рующей компанией (СГК) двухлет-
нее соглашение, где закреплена го-
товность правительства края предо-
ставить согласие на включение Руб-
цовска в число пилотных проектов 
по переходу на альткотельную и рас-
смотреть возможность поддержки пе-
рехода на нее Барнаула. Есть регио-
ны, которые сомневаются, но скорее 
склоняются к введению нового режи-
ма. Так, замгубернатора Кемеровской 
области по жилищно-коммунально-
му и дорожному комплексу Дмитрий 
Кудряшов говорил, что недофинан-
сирование теплоснабжения Кузбас-

са грозит серьезными проблемами и 
лучше сейчас вложить деньги, чтобы 
«пришел вменяемый собственник, 
который на долгие годы смог бы ре-
шать проблемы по теплоснабжению 
и мог бы за это отвечать».

Непростое пилотирование
По словам господина Новака, пер-
вые пилотные проекты теплоснабже-
ния по новой модели появятся в ию-
ле. Пока нормативной базы нет, есть 
лишь договоренности с местными 
властями, построенные прежде всего 
на взаимном доверии местной адми-
нистрации и генерирующей компа-
нии и на убежденности в неизбежно-
сти перехода на новую модель рынка.

На данный момент подписано два 
соглашения о переходе к новой мо-
дели: СГК подписала такое соглаше-
ние с Рубцовском, а в рамках форума 
«Российская энергетическая неделя» 
было подписано соглашение между 
«Квадрой» и Воронежем. В Рубцовс-
ке, сказал 

”
Ъ“ в интервью гендирек-

тор СГК Михаил Кузнецов, проект на 
90% уже закончен и, по оценкам ком-
пании, окупится за 12 лет. 5 октября 
генеральный директор «Квадры» Се-
мен Сазонов и глава Воронежа Алек-

сандр Гусев подписали протокол о на-
мерениях взаимодействия по разви-
тию систем теплоснабжения города, 
в котором стороны договорились со-
трудничать в подготовке к переходу 
на новую модель рынка тепла (под-
робнее о соглашении с Воронежем 
см. интервью на этой странице.)

«Это первые шаги, и темп реали-
зации нового закона в России будет 
зависеть от успешности этих 

”
пило-

тов“,— рассказал замдиректора де-
партамента оперативного контроля 
и управления в электроэнергети-
ке Минэнерго Алексей Храпков.— 
Первые полгода-год в процесс вклю-
чится до десяти городов и пилотных 
компаний, при их успешности мы 
прогнозируем экспоненциальный 
рост, внедрение новой модели в Рос-
сии будет иметь массовый лавино-
образный характер».

Избирательный подход
Пока разные компании оценивают 
потенциальное участие в новой мо-
дели рынка тепла с разных ракур-
сов. Так, «Т плюс» скорее ориентиру-
ется на крупные города своего при-
сутствия. Более того, как сообщал в 
сентябре председатель правления 
«Т плюс» Денис Паслер, компания 
предлагает совместить участие в мо-
дернизационной программе для 
электрогенерации (в текущем меся-
це она получила принципиальное 
одобрение Владимира Путина) и в 
новой модели рынка тепла. «На наш 
взгляд, тем, кто выберет новый меха-
низм (рынка тепла.— 

”
Ъ“), в первую 

очередь и должна быть предоставле-
на возможность включить свои объ-
екты тепловой и электрической ге-
нерации в программу ДПМ-2»,— на-
писал он в своей авторской колон-
ке в РБК. В компании 

”
Ъ“ пояснили, 

что рассматривают варианты заклю-
чения соглашений в городах своего 
присутствия, однако до полного фор-
мирования нормативной базы гово-
рить об этом преждевременно. О го-
товности поучаствовать в программе 

альткотельной, когда будут приняты 
решения на уровне региона, заявлял 
глава «Татэнерго» Раузил Хазиев, не 
уточняя объектов интереса. В «Форту-
ме» 

”
Ъ“ пояснили, что приветствуют 

принятие закона, «однако в его рам-
ках необходима проработка подза-
конных и региональных норматив-
ных актов, которые компания ждет 
в установленные Минэнерго сроки».

В СГК рассматривают варианты в 
городах присутствия и недалеко от 
них, однако, как рассказывал в ин-
тервью 

”
Ъ“ глава СГК Михаил Куз-

нецов, за пределами крупных му-
ниципальных центров проблем-
ных городов больше и в некрупных 
городах с населением 100–200 тыс. 
человек зачастую муниципалитет 
крайне заинтересован в том, что-
бы решить проблему теплоснабже-
ния. Помимо Рубцовска компания 
рассматривает возможность войти 
в аналогичный проект в Черногорс-
ке (Хакасия), говорил он.

Первый замгендиректора «Газ-
пром энергохолдинга» Павел Шац-
кий говорил, что решение компа-
нии о вхождении в проекты в рамках 
нового закона будет связано с разре-
шением ряда вопросов, связанных с 
учетом в законе и подзаконных ак-
тах технического разнообразия сис-
тем теплоснабжения. «Закон разра-
ботан для небольших городов, не уч-
тены уровень сложности архитектур-
ного строения города, нагрузки со-
цобъектов на город, плотность транс-
портной инфраструктуры,— объяс-
нял топ-менеджер в октябре.— Мы 
бы хотели, чтобы сложность техноло-
гической основы разных систем те-
плоснабжения лежала в основе зако-
на об альткотельной». Впрочем, доба-
вил он, компания для себя выделила 
несколько регионов, где однознач-
но будет участвовать в этом экспери-
менте. «Надеемся, что он будет удач-
ным, и примем активное участие в 
доработке нормативной базы»,— от-
мечал господин Шацкий.

Наталья Семашко

Теплое будущее
Регионы и генерирующие компании готовятся завершить работы над подзаконными актами к закону 
о новой модели рынка тепла. А пока идет подготовка, в ряде регионов власти и генераторы нашли  
в себе смелость начать работу по новым правилам. Так, «Квадра» заключила соглашение с властями 
Воронежа, а Сибирская генерирующая компания уже реализует проект в Рубцовске Алтайского края.
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Поставщики тепла ждут выхода под
законных актов, без которых невозможно  
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